

MARRUECOS

Las próximas operaciones

Concentración de fuerzas en Xauen

Continúan las sumisiones

POLITICA Y ADMINISTRACION EN EL RIF

Un poco de historia sobre la responsabilidad de las cábilas

Aludíamos en el anterior artículo a una disposición de los primeros tiempos de la conquista de Argelia, sobre la conveniencia de exigir responsabilidad a las cábilas o adueros en cuyo territorio se registrarán atentados, caso de no ser descubiertos los culpables, y como no hay enseñanza más fecunda y práctica que la experiencia, hagamos un poco de historia sobre dicha medida.

El mariscal Bugeaud, maestro en el gobierno de los indígenas, dictó el decreto de referencia el 2 de enero de 1844, y he aquí algunos de sus párrafos:

«Se han cometido en las provincias muchos asesinatos y robos, sin que hayamos logrado descubrir a los verdaderos autores. Hay sospechas, pero no se llega a la certidumbre, y de ahí la necesidad de imponer multas a toda la tribu en cuyo territorio se perpetre el crimen.»

Indicaba el mariscal seguidamente la manera de proceder para el descubrimiento de los delitos, haciendo resaltar que los culpables obran siempre de acuerdo con individuos de la cábila o del aduar y pronto es conocido el hecho de los demás moradores. De ahí la conveniencia de mantener la responsabilidad solidaria de las tribus. Ahora bien, el castigo colectivo sólo ha de aplicarse en último extremo, pues es más útil y más ejemplar el del verdadero culpable, que llevar a las cajas del Estado dinero pagado por los inocentes. Y añadía:

«En su consecuencia, debemos prevenir a los Aghas que serán multados si en el término de dos meses no son descubiertos los autores de un crimen; a los paides habrá también que apercibirles, amenazándoles con la destitución, y hacer saber a las cábilas que se les hará responsables de los delitos cometidos en su territorio, sin que les quede otro medio de evitar una multa general que la denuncia de los culpables.»

«Es también importante anunciar a los aghas, paides y chiujs que serán multados y hasta destituidos si permiten la venta en los zocos de objetos robados en su distrito o consienten que se dé refugio a los malhechores forasteros.»

Estas medidas produjeron sus naturales frutos, pues disminuyeron los atentados contra las personas y las propiedades.

Catorce años después, Jerónimo Napoleón revocó la circular de 1844 invocando: las dificultades con que tropezaba el cobro de multas colectivas; las falsas denuncias a que daban lugar muchas veces, por odio y enemistades entre los indígenas; el contar ya con medios sobrados para una eficaz vigilancia, y, sobre todo, el cambio operado en la situación política del país y la tranquilidad y paz que en él reinaba.

El ejército de Argelia recibió muy mal la derogación, y los comandantes del territorio y las oficinas de asuntos árabes se pronunciaron contra ella, arguyendo la influencia que tendría en la tranquilidad del país.

Y en efecto, tal como se anunciaba sucedió, y fué preciso ponerla en vigor en aquellos territorios donde el abandono del sistema de represión sumaria equivalía a la abdicación del poder político. En los demás se restringía a casos concretos.

Las colonias europeas elevaron quejas considerándose todavía poco garantidas. En mayo de 1859, el conde P. D. Chasseloup-Laubat dictó instrucciones más amplias, y desde entonces a la fecha se aplica en los territorios declarados en estado de guerra.

Al cabo de 77 años resulta de actualidad mucho de lo que decía Bugeaud. Francia, en su zona de protectorado, impone la responsabilidad colectiva.

Y es que árabes y bereberes evolucionaron en un tiempo, pero después se han detenido y nadie puede decir hasta qué punto llevados por los europeos evolucionarán.

CÁNDIDO LOBERA

Los paisanos cautivos en Annual

Melilla, 3.—20'30.
Los paisanos cautivos en Annual, son: Vicente Guíjarro, Antonio Sainz Pardo, Antonio Asensio López, Fernando Hernández Vilches, Juan García Moreno, Manuel Asensio Segura, Juan Asensio López, Vicente Guíjarro Mompó, Francisco Mediana, María Manzanera Gil, Manuel Vergel González, Manuel Vergel Morales, Manuel Asensio Fernández, Rafael Alex Andrés, Antonio Albaladejo Soto, José Moya Rodríguez, José Cánovas Hernández, José Saínz Rodríguez, Andrés Berenguer García, José García Vázquez, Francisco García Beren

guer, Francisco Jiménez Romero, Cristóbal López Arba, Pedro García Garrido, Antonio Carmona, Díaz, Antonio Ruiz Gómez, José Corbera López, José Jaraba López y Francisco Mata Ganach.

Las mujeres son: Lorenza Santa Berenguer, Enriqueta Ubeda Terrás, Carmen Ubeda Gómez, María Dolores Avellaneda, Josefa Albada-lejo Soto, Josefa Soto, María Rosa Ruiz Montaña, Florencia Sánchez Casado, Fulgencia Navarro Sánchez y Carmen Galindo Martínez.

Los niños son: Manuel Juan y María Asensio Avellaneda, Luis y José Sainz Pardo, Manuel y José Asensio Ruiz, Manuel Asensio Pérez y Domingo García Campos.—Lobera.

El viaje del señor La Cierva Regreso a la península

Ceuta, 2, 16 (Urgente)
El ministro de la Guerra, con el Alto Comisario, después de visitar a Xauen, donde pernoctaron, inspeccionando los servicios del ejército de operaciones, regresó a Tetuán conferenciando con el Jefe y siguiendo para Ceuta a donde llegó a las once de la mañana acompañado del general Berenguer y de su séquito. Aquí visitó detenidamente los hospitales Docker, conversando con los heridos. Quedó satisfecho de los servicios.

Al mediodía se congregaron en el muelle, el comercio, las autoridades civiles y militares y otros organismos oficiales, además de las entidades y representaciones de las fuerzas vivas de la localidad.

A dicha hora, después de despedirse del alcalde y rogarle que transmita su saludo al pueblo de Ceuta, revisó la compañía de Covadonga que le rindió honores, embarcando en la gasolinera de la Capitanía del Puerto que le condujo a bordo del «Giralda» que zarpo con rumbo a la península. Las baterías de la plaza hicieron una salva de despedida.

El general Berenguer le acompañó a bordo del «Giralda» y regresó a la plaza, marchando seguidamente en automóvil a Tetuán, acompañado de sus ayudantes, del general Vives, del delegado de Fomento en el protectorado.

Con el ministro marcharon los representantes de la prensa que le acompañaron durante el viaje.

Se comenta la rapidez del viaje circulando el rumor de que se ha alterado el programa de la visita por asuntos de política del Gobierno.

Nadie ha podido averiguar el objeto con que los directores de los más importantes periódicos de Madrid acompañaran al ministro.—Novelles.

Escasez de carbón.—Agresiones aisladas.

Enfermería de palúdicos
Melilla, 3 20'40 (Urgente).

El carbón escasea tanto que ha subido el precio, creando un grave conflicto. Todavía puede adquirirse al por mayor, pero nadie vende al detall. Espérase que mañana se solucione.

A las tres de la tarde de hoy transitaban varios moros por una concurrida vía pública del barrio real, siendo objeto de hostilidad por parte de los chiquillos y mujeres. Tuvo que intervenir la policía.

En los hospitales de esta plaza ha comenzado a regir el nuevo plan de alimentación.

Se ha efectuado un convoy a Tres Forcas, sin novedad.

Una sección del batallón de Galicia, recorriendo los barracones próximos a Barracas, ha encontrado varios cadáveres de españoles que no fué posible identificar.

La noche última un grupo rebelde hostilizó el campamento de Batel, siendo dispersado.

Varios soldados de la Intendencia fueron agredidos por grupos de indígenas cerca de Uixan. Los soldados repelieron la agresión haciendo huir a los malhechores. No tuvo consecuencias el suceso.

Se ha presentado el soldado del regimiento de Melilla Donato Moreno Delgado, prisionero desde agosto.

En las inmediaciones del fuerte de María Cristina montábase activamente barracones para establecer una enfermería de palúdicos.—Lobera.

El señor La Cierva en Xauen

Madrid, 3. 22'20.
De Tetuán se reciben nuevos detalles de la visita del señor La Cierva a la posición de Xauen.

Los periodistas fueron alojados en una casa cedida por un moro amigo de España. Recorrieron las calles de la población siendo objeto de cariñosas manifestaciones.

El bajá les invitó a tomar en te en su casa, en una sala decorada al estilo árabe.

Dicho bajá, que habla español, conversó con los periodistas muy amable y cortés, mostrando gran interés por la causa de España.

Por la noche se sirvió una cena, al final de la cual el ministro envió un mensaje de saludo al Rey e nombre del Alto Comisario, del Ejército y de la Prensa, y ensalzando el espíritu de las tropas y la obra realizada por el general Berenguer en aquella zona.

Su Majestad agradeció el saludo, enviando un abrazo a Berenguer y al ministro, con la esperanza de que el año que comienza tenga reservado el final de la obra, contribuyendo para ello las altas dotes del general en jefe.

En Xauen se hizo una cariñosa despedida al ministro, a quien el bajá entregó valiosos regalos de tapices y telas confeccionadas en los telares de Xauen.

También entregó el bajá al ministro su propia guma, rogando al mismo tiempo al señor La Cierva que ofreciera sus respetos a S. M. el Rey y le evidenciara sus deseos de que el Rey vaya a Xauen.

Crónica telegráfica de provincias

TARRAGONA

Durante el año que acaba de finir han salido de este puerto 1083 buques y en igual periodo del año anterior 1412.

El billete premiado con la segunda suerte fué vendido en décimos, y dos de ellos en participaciones de a peseta entre modestos compradores.

—Ha fallecido don Juan Torregrosa Oller, que nació en Tarragona en 1845.

—Al telegrama de los dependientes de agentes de Aduanas, protestando contra la limitación de éstos, ha contestado el director general que tendrá en cuenta su petición al estudiarse el proyecto, procurando complacerles.

—Ha marchado a Barcelona una comisión del Sindicato de Exportadores de Vinos para asistir a la reunión de todos los Sindicatos de Cataluña.

—El tribunal eclesiástico llama a Isabel González.

—Ha solicitado don Isidro Llobera autorización para establecer un servicio de automóviles entre Valls y Montblanch y de Rocafort a Pílas y Santa Coloma.

—Se conceden 15 días de plazo a la viuda e hijos de Ballester, de Valls, y a José María Serra, de Ascó, para oponerse a la providencia del gobernador que les multó con 2.250 y 250 pesetas, respectivamente.—Arís.

GERONA

Ha sido puesta en libertad la mujer que acompañaba al sujeto que intentó robar las joyas al industrial señor Chassot.

—Se encuentra enfermo el alcalde doctor Call. —La guardia municipal recogió anoche, completamente borracho, al vecino Vicente Iglesias, encerrándolo en la prevención, donde falleció esta mañana, dictaminando el médico municipal que falleció a consecuencia de un ataque de alcoholismo agudo.

—Mañana celebrará sesión la Junta municipal del Censo, procediendo a su constitución y a la resolución de los asuntos urgentes.

—La Unión Deportiva de Gerona celebrará la festividad de los Reyes con un «match» contra el Athletic, de Sabadell.

—Se ha inaugurado en el «Cau» de la Costa Brava, de Palamós, una exposición de cuadros y dibujos de autores catalanes, siendo visitadísima.

—El día 18 del corriente tendrá efecto en Villaloben la subasta para el aprovechamiento de la caza del monte «Mondana», de dicho pueblo, en el término de diez años, por 2.000 pesetas.

—Ha sido declarada oficialmente la fiebre aftosa en los términos de Cassá de la Selva y San Julián de Ramis.

—Se ha declarado un incendio en la casa habitada por el guarda de los jardines del paseo de la Dehesa, siendo sofocado el fuego rápidamente.—Grahil.

LLAGOSTERA

En las funciones religiosas dedicadas a las almas del Purgatorio, el Rdo. P. Presas ha congregado numerosos fieles en la iglesia con sus sentidas predicaciones.

—Han asistido a los solemnes oficios celebrados por Navidad y Año Nuevo, las autoridades locales y numerosos fieles, habiendo pronunciado los sermones el Rdo. párroco don Juan Ferrés.

—Procedente de varios países extranjeros, pasa unos días en ésta el comerciante don Francisco Martinell.

—Ha pasado revista al somatén el cabo del mismo don Arturo Rissech.

—El maestro de Bellas Artes de esta villa, don Rafael Mas, ha inaugurado una exposición de acuarelas en Palamós.

—Ha tomado posesión del cargo de presidente de la Hermandad de Socorros Mutuos Santa María y Santa Ana, don Juan Nadal.

OLOT

Durante la pasada semana se registraron seis nacimientos, dos defunciones y tres matrimonios.

La feria del primer lunes de mes, celebrada ayer, estuvo muy concurrida, pero no muy animada en operaciones, a pesar de la baja de precios va iniciada la semana anterior.

—En el pasado diciembre la cursal de la Caja de la Caja de Pensiones y Ahorros hizo las siguientes operaciones: ingresos, 137.323 pesetas; pagos, 133.619, y dejó abiertas 32 libretas nuevas.

Los préstamos hechos hasta el 31 del propio mes ascienden a 380.708 pesetas, de las cuales 157.467 corresponden a los actualmente en vigor.

—A consecuencia de las quemaduras ocasionadas anteaer, ha fallecido Sebastián Ballar Brunet, de 75 años.

—Disfrutamos de un tiempo primaveral.—Herteros.

VILAFRANCA DEL PANADES

En el patio del cuartel de caballería ha tenido efecto el solemne acto de la jura de la bandera por los 22 reclutas del regimiento cazadores de Treviño.

El «standart» de Treviño (verdadera obra de arte, por cierto, procedente del extinguido Mus o general de guerra), fué conducido por el teniente ayudante don Isidoro Montenegro, seguido de la escolta de ordenanza y de la banda de trompetas batido de marcha.

Clavado entre el comandante mayor señor Carmona y el padre Mont y, éste dirigió a los reclutas una vibrante y patriótica alocución sobre el acto, que varió al ilustrado serio e efusivas felicitaciones, y seguidamente se procedió al juramento, que prestaron con gran entusiasmo todos los reclutas.

—Ha tenido efecto la revista de comisario por el comandante don Lorenzo Dobón.

—Procedente de Africa, ha llegado el capitán don Antonio Roboledo.

—Ha fallecido en este hospital el soldado del quinto escuadrón de Treviño Valero Velasco, natural de Villacanejos.—Corresponsal.

MANRESA

En la sala de banderas del batallón cazadores de Reus se ha celebrado el acto de prestar su primera guardia los alféreces, incorporados recientemente don Jesús Magliano Cusado de Montuill, don Fernando Bretón Barris, don Manuel Sainz Cuaras y don Eduardo Díaz Oliba.

—Ha fallecido don Mauricio Argués Sanllehi, sobrino del astrónomo P. Argués S. J.

—En el partido de fútbol jugado anteaer entre el «Manresa F. C.» y el «Internacional» de esa, resultó vencedor el equipo local por 7 goals a 0.

—En el Casal regionalista se celebrará el próximo viernes una representación de «Les cauderes de Pere botero», que tanto éxito ha alcanzado en el Rome de esa capital.

—Han celebrado reuniones, bajo la presidencia del alcalde señor Coll y Roca, la Junta del santo Hospital y la Junta de Sanidad.

—Para hoy está convocada, en las Casas Consistoriales, una reunión extraordinaria del «Comité local por nens austríacs».

—La Banca Arns se ha hecho cargo de la Cursal del Banco de Tarrasa.—V.

IGUALADA

Ha causado profundo pesar en ésta el fallecimiento de la aristocrática dama, nuestra compatriota doña Rosa Valls, condesa de Gop

En Igualada, su pueblo natal, era la finada muy apreciada de los humildes y querida por todas las clases sociales, no sólo por sus prendas personales, si que también por sus virtudes, que resplandecían en todos sus actos.

A su esposo e hijos y a sus hermanos y primos, así como a las demás personas de su familia, acompañamos en su justo dolor.—Corresponsal.

MURCIA

El gobernador civil ha obsequiado a los periodistas con dulces, licóres y habanos por la entrada de año.

—En el teatro Circo debutó la compañía de zarzuela de Luis Calvo y el maestro Pellicer, obteniendo éxito.

—Falleció el comisario de Guerra don Juan Belmonte. Su muerte ha sido muy sentida.

—Se ha organizado un banquete en honor del director de «La Verdad» por el triunfo obtenido en las oposiciones a cátedras.

—En la joyería de don Pedro Cruz, en un descuido del dueño, los ladrones robaron unos pendientes valorados en novecientos pesetas. Después de ser detenidos por la policía se escaparon.—Hervás.

MALAGA

La guardia civil ha capturado a varios ladrones de caballerías, entre ellos Agustín Almeida Mesa, natural de Montilla, que se había fugado del penar de Granada el 26 de abril. Desde entonces estuvo dedicado a robar caballerías.

—Hoy marchó a Ronda, para instalarse en aquel hospital de la Cruz Roja, una expedición de treinta enfermos procedentes de Melilla. Mañana mandarán otra a Antequera.

—Mañana se celebrarán en la parroquia de San Juan solemnes funerales por el marqués de Guadalupe, fallecido en Madrid.—Stop.

VALLADOLID

El obispo doctor Gandásegui, siguiendo la costumbre, ha invitado a core en su compañía a todas las autoridades. Al descorcharse el champagne hicieron votos por la prosperidad y la paz de España.

—Comunican de Medina del Campo que continúa en el mismo estado la huelga de ferroviarios de la línea de Salamanca. Los trenes los conducen elementos militares. La benemérita custodia la línea.

—En el mercado de Portugalete se ha establecido un puesto de pescado al por mayor.

—Ha fallecido el señor Candelas Ascenjo, hermano del general de brigada don Marcelino, quien asimismo se halla ligeramente enfermo.

—Se ha constituido reglamentariamente la Asociación de Inquilinos para defender sus intereses contra los dominios de los caseros.—Mucientes.

VITORIA

Esta mañana a las diez y media al intentar pasar la vía del ferrocarril del Norte por el paso a nivel de la carretera de Arechavaleta, fué arrollado el joven Pablo San Vicente, hijo del acaudalado propietario y ex concejal del Ayuntamiento, don Emilio, por un tren de mercancías que maniobraba, seccionándose por completo ambas piernas. Muchos militares presenciaron la desgracia horrorizados y un músico de segunda condujo al herido, corriendo, al hospital militar. Las piernas quedaron junto a los rieles, permaneciendo allí más de dos horas hasta la presentación del juzgado, que dispuso que se recogieran y se llevaran al depósito. El estado del herido es gravísimo.

—Pasó un tren con heridos y enfermos por esta estación, y salieron las autoridades, muchos jefes, oficiales y generales, una sección de la Cruz Roja y mucho público. El coronel de Guipúzcoa abrazó a los soldados de este cuerpo que iban en el tren.—Sancho.

ALICANTE

Los conflictos de los cocheros y dependientes de farmacia sigue en igual estado. Una comisión de los segundos ha visitado las redacciones de los periódicos para aclarar que el planteamiento de la huelga se desarrolló dentro de los términos legales, negando que solicitaran les secundasen los dependientes de droguería.

—Ha marchado para Madrid el gobernador civil don Sebastián García Guerrero, quien gestionará personalmente asuntos de interés local, entre ellos el que afecta a la cuestión de los transportes, pues aunque tienen algunos vagonetas, falta personal, subsistiendo deficiencias que perjudican al comercio. Durante la ausencia de dicha autoridad desempeñará el mando de la provincia el secretario del Gobierno don Marcelino Gullón.

—Ha quedado constituida la Junta Municipal del Craso bajo la presidencia de don Francisco Zaragoza Puerta.

—Ha marchado para Melilla el padre del teniente don Juan Spuche para comprobar las noticias de hallarse éste en Annual, prisionero, sin tener noticias suyas desde agosto.

—Anoche en el teatro Principal el actor Eugenio Casals celebró un beneficio. Resultó lucidísimo.—Teruel.

CARTAGENA

Los empleados municipales han entregado al alcalde, don Manuel Zamora, una placa de plata, con dedicatoria, por su honrada gestión a favor de los intereses municipales. El acto revistió gran solemnidad. El alcalde obsequió con un lunch a los empleados, que remitieron a la esposa del señor Zamora una cesta de flores.

—Con el estreno de «La Dogaresa», que obtuvo un gran éxito, celebró su beneficio el baritono señor Carbonell.

—Se ha despedido del teatro Principal la compañía de Luis Calvo, que marcha a Murcia.

—En el teatro del Circo sigue actuando con grandes entradas la «Gimnástica Fredani».

—En la explanada del Hospital Militar, donde están situados los cuarteles, se ha celebrado la jura de banderas por los reclutas de los regimientos de Cartagena y Sevilla, artillería y contingente de Africa. Aunque el acto no estaba anunciado, un público numeroso asistió a él. El coronel del regimiento de Cartagena dirigió una patriótica alocución a los soldados, que contestaron con vivas entusiastas. Las tropas fueron obsequiadas con una comida extraordinaria en los cuarteles.

—Se ha anunciado un concurso para cubrir la vacante de secretario de la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación. Preisa el título de abogado. El plazo de admisión de las instancias expira el 15 del actual.

—Ha quedado restablecido el servicio del alumbrado por gas, suspendido en la población desde principio de la guerra europea por escasez de carbón. La población está espléndidamente iluminada por haberse dejado, también, el fluido eléctrico que sustituyó al gas.—Corresponsal.

VALENCIA

El gobernador civil ha manifestado a los periodistas que considera frustrado su intento de obtener una coalición monárquica para las próximas elecciones municipales.

—En la Cámara de Comercio se ha celebrado, convocada por la Junta de Obras del Puerto, una asamblea magna a la que han asistido representaciones de todas las entidades y corporaciones, la representación parlamentaria y numeroso público. El presidente de la Junta de obras ha manifestado que el objeto de la reunión era pedir apoyo a todos los congregados y a la prensa, para solicitar del Gobierno que apruebe las

de los diques de defensa del antepuerto y